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Antonio Machado, asesor de la Presidencia del Gobierno, redacta el marco legislativo medioambiental 

Las nuevas leyes precisan. de 
un movimiento ecologista serio 

ANTONIO Machado es asesor de la Presidencia del Gobierno de 
Canarias para temas ecológicos y medio ambientales. Biólo

go, funcionario de Icona durante nueve años y asesor de la P resi
dencia del Gobierno de la Nación en una etapa anterior, se encarga 
de la redacción del conjunto de leyes que constituirán el marco de 
ordenamiento y protección del medio natural en las Islas Canarias . . 
A lo largo de esta entrevista, Antonio Machado, que ha publicado 
recientemente un libro bajo el epígrafe Ecología, medio ambiente y 
desarrollo turístico en Canarias, expone sus puntos de vista sobre 
la situación del Archipiélago en esta materia . . 

_______ --=:.C:.:,:.M"'.,....:T..::e:.:;ne:.:.r=lfe -¿y del aire? 

-¿Cuái es su diagnóstico 
de la situación ecológica y 
medioambiental del Archipié
lago? 

- «En términos comparativos, 
Canarias se ha transformado 
mucho en sus cinco siglos de 
historia y muchos de estos cam
bios son ya irreversibles, como 
la pérdida de bosques en Gran 
Canaria y la desertización de 
Fuerteventura. No cabe duda 
que el Archipiélago está bastan
te tocado por la intervención del 

-«El aire es lo mejor que te
nemos, por estar en una zona de 
alisios. En eso somos privilegia
dos , independientemente de 
que puntualmente ocurran de
sastres como los de Santa Cruz 
cuando hay capas de inversión 
térmica. El único problema serio 
que podemos tener es lo que 
puede venir del continente veci
no. Es decir, Canarias tiene que 
tener siempre un ojo abierto a lo 
que se instala en la costa de en
frente, porque cuando hay vien
to del Este el aire se planta de la 
mitad del Sáhara a aquí». . hombre y su situación es com

parable con la de cualquier zona 
mediterránea de la Península. 
Respecto a otros archipiélagos 
no está tan mal, porque por 
ejemplo Hawai , que se parece 
mucho a Canarias, en general 
está, en menos tiempo, más ma
chacado ... pese a la concepción 
idílica que tiene la gente de esas 
islas». 

-¿Cuántos años se ha re
trasado sobre el deterioro las 
m.edldas legislativas? Para Antonio Machado, la Ley de Prevencl6n del Impacto Ecológico tendr6 sus costes polltlcos, 

-¿La cuóta ecológica que 
ha pagado Canarias por su 
desarrollo ha sido excesiva? 

-«Hasta un poco más allá de 
la década de los 50, ha sido nor
mal en el ámbito de un cultura 
mediterránea. Lo que no encaja 
en la lógica es el desarrollo que 
se produce a partir de los años 
60 que es un absurdo total, aun
que no en todas las islas por 
igual. Gran Canaria, Tenerife, 
Fuerteventura y en grado menor 
Lanzarote se han disparado. El 
desarrollo ha sido agresivo y el 
que realmente ha creado el daño 

«Cuando estos asuntos estén presentes 
en el Consejo Económico y Social, a la 

hora de decidir sobre el desarrollo de 
Canarias ya no hablarán sólo los 

intereses puramente económicos» 
-«En este tipo de cuestiones, 

los políticos acaban razonando 
cuando la sociedad lo demanda. 
Porque, por ejemplo, la Ley de 
Prevención del Impacto Ecológi
co es una norma incómoda, 
dura, y tendrá su coste político y 
económico» . 

-¿Los defensores de la na
turaleza pueden confiar en 
sus gobiernos la salvaguarda 
del medio ecológico y me
dioambiental? 

iba a introducir en el Consejo 
Económico y Social componen
tes ambientales . Yeso es impor
tante, porque indica que donde 
se decide el desarrollo de Cana
rias ya no sólo hablan los intere
ses sociales y puramente mo
netarios». 

-A su Juicio, ¿es lógico 
que en territorios con las ca
racterísticas del Archipiélago 
se desarrolle más la concien-
cia ecologista? . 

al medio ha sido la actividad in
mobiliaria asociada al turismo, 
que ha producido no desarrollo, . 
sino desarrollismo, porque los 
instrumentos de disciplina de la 
antigua ley no eran lo suficiente- '\ I 

mente fuertes». \\J\ 
-¿Cuáles. son los punto$\ 

negros del territorio? 

-«Yo creo que los gobiernos 
de este país tienen un problema 
serio dé credibilidad. Pero les 
está empezando a exigir y a la 
larga se acabará créyendo en 
ellos y conseguiremos tener po
líticos con conciencia ambiental. 
Porque hasta ahora hay preocu
pación, cierta inquietud indefini
da que no saben cómo canali
zar, pero poco esfuerzo. Hace 
poco, el presidente del Gobier
no, Lorenzo Olarte , anunció que 

- «No lo sé, porque la gente 
que vive en archipiélagos suele 
tener percepción de la ecología 
pero no una conciencia ecolo
gista. La gente vive normalmen
te en su medio, lo usa y consi
dera, pero no lo valora más allá. 
Lo que ocurre en Canarias es 

La aplicación de la Ley de Disciplina Urbanística puede frenar el 
esarrollismo 

'La vo'luntad política, clave en 
- «En mi libro pongo el stop a 

Gran Canaria, Tenerife y Lanza
rote. Fuerteventura es un caso 
singular, porque su territorio po
dría aceptar cierta carga, pero 
no su población , que al ser es
casa, se vería en una situación 
de ghetto si desarrolla mucho 
más y son más numerosos los 
extranjeros que los habitantes». 

-¿Qué medidas de carác
ter puntual son urgentes? 

'"Muchas, muchísimas ... Y se 
van haciendo». 

-Pero, ¿se está llegando a 
tiempo? 

la preservación ambiental 
~", . .. 

______ --=c.:..:. M..:.:;'c!"" T.:.,:e:.:,:n-=.;er:.:,:lf..::e desarrollar la infraestructura Flora y f.al1lia~ Silvestre, pero 
natural que constituye ese 30% . s~r:.Wrri¡jy difícil que salga ade-

-¿Cómo actúan las nue- de territorio ya declarado corp,o.--- Iante la de Ordenamiento In-
vas (Disciplina Urbanística) protegido pero que, por.el-mo- sular». . 
y próximas leyes canarias mento, queda sobre 'el papel. - Una vez que todo~ estas 
(Prevención del Impacto _ Tras estas' lnlclatlvas le- leyes estén en vigor, ,hasta 
Ecológico, Espacios Natura- glslatlvas ¿cuáles otras cuándo serán sufic ientes y 
les Protegidos y otras) en eL quedarían' pendientes de válidas las medidas que es-
ma·rco ecológico y me-. "' ·acometer? ta~lecen? " 
dloamblental del Archlpléta- '«Hay que abordar la norma "La p~oy~cclon de futu,r~ del 
go? ,~ '~:_' . .... de conjunto en la que se en- marc? di senado es ampllsln:a. 

que la gente ha empezado a via
jar, compara con otros territo
rios, el contacto con gente exter
na le ha hecho ver que en otros 
sitios se valoran este tipo de 
cuestiones. Ante los destrozos, 
la gente se alarma y la concien
cia salta, porque, en medio am
biente, las cosas se perciben 
cuando apestan. Ahora parece 
existir una gran sensibilidad en
tre los jóvenes, especialmente 
en Cataluña y de Canarias ; en! 
Cataluña por cultura y en Cana
rias por los palos». 

-¿Este tipo de sensibilidad 
se canaliza a través de las 
asociaciones ecologistas? 

-«No, es general. Incluso la 
población muchas veces recha
za al ecologista por extremista. 

. Nuestro ecologismo todavía no 
está maduro, porque muchas 
veces no sabe lo que quiere sino 
lo que no quiere». 

-¿En Canarias existe un ni
vel de asociacionismo y de lu
cha adecuado con su realidad 
ecológica y medloamb!~n~ "" -
tal? . . . . .. ,_.,¡.-

.~ - «Cada vez se va adecuando 

- «No. Tod~avíª .. estamos per-
._._ diendo'rá' 'partida» ' . ' 

-«La L.ey':de Disciplina Ur- marcan las leyes de Preven- Habr~ reglamentos y cambiOS 
ban 'stir.á -tiéne mucho que de- ción del Impacto Ecológico en ciertos . s~ctores, pero los 
_. - J J" . . . , . ' principios IUrldlcOS que Inspl

C! r., ·porque tiene Instrumentos Protecclon d~ ~spaclos Natu- ~an este ordenamiento creo 
.- bastante contundentes para r~l,es y, las proxlma, de Pr?tec- que quedarán». 

,/ -- mas. Antes había mucho funda
mentalisfa. Yo estoy viendo sín
tomas s~rios entre los ecologis
tas de que se están empezando 
a entender y a nuclear sobre vo
luntades positivas, con o sin la 
colaboración de la Administra
ción . De aquí a tres años creo 
que tendremos un movimiento 
bastante más maduro y muy po
sitivo que va jugar un papel fun
damental en la sociedad . Tanto, 
que estas nuevas leyes no cami
narán si no existe ese movimien
to. El problema que tiene el eco
logismo es que los verdes están 
muy verdes, pero si el verde ma
dura la gente lo acoge favorable
mente, porque defienden cosas 
que son también de su interés» . 

-¿Cuál es el estado de.sa
lud de nuestro mar? .,: 
. - "La situacióndeLmár cana

rio no depend~d9"""nuestras ac
ciones,. sino ,de los mecanismos 
de ca.ptró! de polución en el At
lántrco, que están empezando a 

. funcionar. En los últimos años ha 
habido una mejora importante 
en las aguas marinas, pero en 
eso Canarias es un mero recep
tor. Lo único que podemos es 
llegar con nuestras medidas a 
las playas , aunque no sé si se 
podrían meter ahí medidas de 
defensa que, para un Archipiéla
go, serían desbordantes. En ese 
aspecto somos frágiles. 

frenar, de verdad, el de~a~ro- clan de la Flora y. fauna SlIves- -¿Constituyen una ga
l/¡smC? del se~tor urbanlstlco ' tre y de Ordenaclon Insular. Se rantía de preservación eco
asocl~do al tUrismo. La de P.re- trata de la ,Ley Canaria de la lógica y medioambiental? 
ven?I<:m del Impacto EcológiCO Conservaclon,. que obedece a '«La garantía depende de la 
poslblllt.a~á , p~~ el.emplo , que un planteamiento . de code- voluntad política, porque las le
la Ad.mlmstra.clon Intente eva- sarroUo, ?e como utilizar los re- ves están ahí para apl icarse y 
luar S'I cualqUiera de sus acclo- ' cursos Sin agotarlos y mante- desarrollarse si hay esa volun
nes en el mar'co territorial cana- ner un desarrollo duradero. La tad. Si no la hay ... , ahí está la 
rio puede causar daño y obli- Ley de Ordenamiento Insular Ley del Suelo, que los ayunta
gará, además, a buscar alter- que es fundamental , porque mientas pueden aplicarla o no. 
nativas . Esto es importante ella se introducen los princi- En esos casos no hay que. 
porque la mitad de los destro- pios directores para todas las cambiar la ley, sino al alcalde ... 
zas que se han producido han acciones en urbanismo, minas, Y lo mismo ocurre con los go
sido por mera ignorancia. La aguas , etcétera. Es posible biernos, a los que 'hay que ir 
de Espacios Protegidos contie- que durante esta legislatura se exigiendo que desarrollen esa 
ne los elementos para poder tramite la norma referida a la fi losofía». 

-¿Ve posible la Implanta
ción de un Partido Verde fuer
te en este Archipiélago? 

-«Yo no sé si la fórmula debe 
ser la utilización de los mecanis
mos políticos, porque el Partido 
Verde como tal tiene un concep
to de modelo de sociedad que 
no encaja con el actual ; y si no 
ocurre un revolución no creo que 
nunca lleguen a gobernar. Yo 
creo que lo que pretenden las 
asociaciones ecologistas es mo
dular la forma del desarrollo y 
plantear una demanda social». 


